

# EL REPUBLICANO

**TARIFA:**

El sueldo mensual: \$5.00  
 Trimestral: \$15.00  
 Semestral: \$30.00  
 Anual: \$60.00  
 Varios meses: \$10.00  
 Años, precios especiales.

El Administrador:

REDACCION.  
 Administración y Talleres  
 Carrera Bolívar, Casa No. 1

Dirección Telegráfica:  
 "EL REPUBLICANO"—QUITO

## DIARIO DE LA TARDE

Año II Quito, (ECUADOR) Martes 13 de Abril de 1915. Núm. 300

### ANIVERSARIO

Venidos al estadio de la prensa periódica, o no hace, al cumplir hoy el primer aniversario de la fundación de nuestro diario, cumplémos hacer un recuento de nuestras labores para ver de recoger en el pasado saludables lecciones para el porvenir e ilustrarnos lectores y redactores con las enseñanzas de una corta, pero útil experiencia.

Un año hace, desde el gabinete de estudio donde se aprende las lecciones de las aulas universitarias y las lecciones de los hechos políticos, contemplamos a la Patria disgregada en fracciones múltiples y enemigas que apoderadas de las armas derramaban sangre, adueñadas de la prensa respiraban odio, combatían sin baldanza, si fe en sus ideales, como quiera que el lugar de la fe desinteresada en una doctrina política, había sido ocupado por el egoísmo de círculo, por el personalismo de dudoso patriotismo, o de ejecutorias discutibles, o de antecedentes perversos que hacían del Ecuador, en vez de una Patria gloriosa, una manida de leones.

Buscando en ese caos político, alguna idea suficientemente difundida para unir a muchas almas, bastante fuerte para producir una unión poderosa, hallamos, no sin gran alegría, la idea católica imperando en las mayorías ciudadanas, y tal vez sin contar con la exigencia de nuestras fuerzas, por sólo amor de la Patria, convocamos a seguimos convocando a todos los ecuatorianos de buena voluntad al rededor de esta idea salvadora, que pocos la discuten, que muchos la aman, y que con más

vigor que los partidos existentes, rechaza resistencias, suscita héroes, convoca a las multitudes y sugiere nobles sacrificios y santas abnegaciones.

"El Republicano": este nombre, dijimos al comienzo de nuestra labor, por sí solo es un programa, y en efecto, no concebimos la República sin el amor del sacrificio por parte de todos los ciudadanos, sin la inculminada perfecta de los derechos personales, sin un orden social fundado en una libertad sana, sin el sistema representativo escrupulosamente cumplido, sin la práctica de la virtud individual y óvica llevada al más alto punto. Cierta que Montesquieu se equivocaba al creer que sólo la República descansaba en la virtud, pero es indudablemente su cualidad más necesaria.

No somos nosotros los llamados a juzgar, cómo, por medio de la prensa diaria, hemos venido cooperando al establecimiento de una verdadera República, pero, no estará demás, para el juicio que se forme, y que manejamos el instrumento de la pública opinión más importante en los Estados modernos, el periódico, exponer nuestras ideas acerca de él, declarando de luego que hemos procurado practicarlas, a trueque de muchos pesares, y de granjearnos no pocas aversiones y resentimientos.

Teniendo la prensa la elevada misión de formar y de reflejar la opinión pública, debe hacer uso de los medios adecuados, y si es honrada, de los medios legítimos y si es prudente, de los medios oportunos. Las condiciones de los tiempos y el fracaso de la prensa no sólo immoral, sino aún de la prensa injustamente agresiva, furiosamente apasionada, nos ha enseñado, a buscar en el periódico el desinterés la cul-

tura, la imparcialidad, la independencia. Renunciar a estas cualidades es escribir por escribir, por simple monomanía, no es hacer el bien, no es amar a la Patria.

¿Desinterés? qué respeto ha de merecer una prensa puesta a merced de los partidos, manejada por ellos a su albedrío, según los deseos personales, y a veces egoístas, de sus directores? De esa prensa se diría lo que dice Bove de los periódicos de los Estados Unidos "son padrones de tres modos: como narradores, como abogados, y como veltos"; o lo que dice un publicista, de la prensa alemana "no es libre en su conjunto, porque se encadena con facilidad aceptando subvenciones secretas". La prensa del Imperio alemán la ofendían sobre todo, tiene los llamados *Amflos de revistas*. La prensa no debe arrastrarse como reptil, y para ello, es necesario andar de pie y mirar de frente a los hombres. Nosotros no tenemos más interés que el amor de la Patria, el amor de la idea católica, no somos ni queremos ser esclavos de ningún interés que se aparte de estos supremos intereses.

¿Cultura: imparcialidad! aquí estina ahora la prensa de bajo vuelo, la que coge a las personas y las desuellan con el scalpelo de la detención, de la calumnia! ¿Qué autonomía pueda tener una prensa parcial, arribada a una persona, a un círculo, justificadora de todos sus hechos, idólatra de todos sus preocupaciones? Hemos sido y queremos ser siempre cultos e imparciales.

¿La independencia, y cuánto cuesta adquirirla, qué de veces parece que flaquea el espíritu y queda envuelto en el torb lino de los intereses creados; pero, aún cuando el hombre sea un ser enseñado como lo probaba en el piloto de Nuestra Señora el elemento Leclairre; aún cuando ni los genios puedan independizarse de su nación ni de su siglo, por lo que a nosotros respecta, y salvas las enseñanzas de la Iglesia Católica que acatamos y acata-

remos siempre, tenemos como norma de nuestra conducta esa frase de un sabio economista "el prestigio de un hombre, por grande que sea, no obliga a un acto de fe. Nos gusta examinar las cosas antes de formar nuestras ideas".

Si una prensa con esas calidades es un bien para una Nación, juzgue el público si hemos cumplido nuestro deber.

### NOTAS DEL DIA

**Para "El Diario Ilustrado"**

Con sorpresa hemos leído un artículo publicado en "El Diario Ilustrado", de Gñayquí en el que, hablando de no sabemos qué información dada acerca de la actual tomada, en Riobamba, por los hijos del señor doctor Baquerizo Moreno, dice: "El autor de la columna que comentamos ha sido "El Republicano", de Quito".

No recordamos haber dicho tales cosas; sin embargo, y para mayor seguridad, hemos revisado los números de "El Republicano", correspondientes al mes de Marzo, sin encontrar nada de lo que con tan poca caballería se asegura en el diario citado.

Al contrario, siempre que hemos hablado del señor doctor Baquerizo Moreno lo hemos hecho con los miramientos a que este caballero tiene derecho; a tal punto que se nos hizo el reprocho de habernos afiliado a su candidatura; cosa que, desde luego, no nos es posible, por la distancia que hay entre los principios políticos y religiosos, conocidos hasta hoy, del señor doctor Baquerizo y los que profesamos nosotros, y acerca de los cuales somos intransigentes.

Bien comprendemos que tal calumnia procede del "Caballero del Sol", nuevo rector de "El Diario Ilustrado", pero viejo periodista y muy avezado, sin duda, en el manejo de tan feas y malas armas.

### Intolerable

Con frecuencia se hacen, o se quiere hacer, reparaciones en nuestras calles, y para ello se principia, como es natural, por remover el pavimento: esto sea para servicio público o para el particular.—Mas sucede que los empresarios—o los propietarios de casas—descuidan luego la obra iniciada o carecen de recursos para terminarla y la abandonan luego, dejando en las calles y plazas montones de tierra y piedras; zanjas, hoyos, pozos etc., que dificultan el tráfico y, a veces, lo vuelven peligroso para carruajes y transeúntes.

Si iri any lejos: ayer no más, un individuo que pasaba tranquilamente por una esquina de la carrera "Piñeña", engañado por la oscuridad que había en la calle, cayó bruscamente en una acequia, sobre la que se había abierto, imprudentemente un enorme agujero.

En la carrera "Olmedo", cerca de la "García Moreno", una zanja atraviesa la acera, mientras un montón inmenso de tierra obstruye el arroyo: una señorita que pasaba por allí y que no había visto bien debido igualmente a la oscuridad, tropezó y cayó, sufriendo fuerte golpe en un brazo.

Esto es, realmente, poco tolerable y de desear sería que se procurara modificar estas costumbres y limitar los abusos, mediante una acción represiva. Y si tales cosas se hacen al amparo de una ordenanza Municipal, fácil sería someter el punto a la consideración del Concejo y solicitar de él una reforma acertada.

En todo caso y mientras esto se consiga, se podría exigir de los empresarios—o propietarios—de tales obras la colocación de cuerdas, palizadas, durante el día; de luces, durante la noche, como suele hacerse en otras partes.

De esa manera el transeúntes no se arriega ve, desatendido, el obstáculo y lo evita oportunamente.

### La crisis en Manabí

No somos nosotros los llamados a describir la actual opresión en que se encuentra esta provincia. Ya lo han dicho y lo dicen todavía los órganos de publicidad comprovincianos nuestros, que con más expansión dan eco por toda la República y fuera de ella.

Pero no pasaremos por alto sin dar una nota sobre este punto.

Podamos decir que, desde el principio de la emergencia política que nos aqueja, la provincia de Manabí viene siendo un teatro de decadencia que hasta hace poco no se sentía; pero nunca como hoy, en que hay poblaciones que ayer nó más se encontraban en un estado floreciente, y que se ven obligados sus habitantes a emigrar a los lugares de mejores garantías.

Pues las actuaciones de los revolucionarios se hallan en el cantón "Bolívar" y sus alrededores, que hace ya un tiempo considerable que vienen perjudicando a esa rica sección provincial, sin que todavía no se pueda debelar a esos hombres que no tienen un buen jornal, sino la mule violencia.

Decid lectores: ¿qué podrá ser ese Cantón al extremo a que ha llegado?

¿Qué fatalidad? Este, fué elevado a la categoría de Cantón en el Congreso de 1913, compuesto de Calcuta y Junín; su principio de autonomía se encaminaba a paso de gigante por el engrandecimiento, puesto que sus producciones agrícolas de que es dotado le dan vida propia, pero hoy como si no las tuviera. Casi todos los habitantes que componen el núcleo principal de esa sociedad, han salido amagados de la esperanza pretendida que tenían para el porvenir de ese terreno.

Dirán que tan sólo nos hemos concretado a hablar del Cantón mencionado y de

### Las atrocidades alemanas

Asesinatos, robos, incendios, violaciones, cometidos por las tropas alemanas.

(Relato oficial de la Comisión nombrada por el Gobierno francés para averiguar y atestiguar estos crímenes)

Traducción literal de B. BLASCO IBÁÑEZ

### INFORME de la Comisión nombrada por el Gobierno francés

(Continuación)

La iglesia, que estaba calificada entre los monumentos históricos, así como la alcaldía, con todos sus archivos, fueron destruidas. Algunos habitantes, entre ellos niños, fueron cogidos como rehenes y puestos en libertad al día siguiente, excepción hecha de un señor

llamado Wladimir Thomas.

Pocas localidades en el Mosá han sufrido tanto como el pueblo de Sommeilles. Fué completamente incendiado el día 6 de Septiembre por un regimiento alemán que llevaba el número 51. No es más que un montón de ruinas. Para prenderle fuego se sirvieron de unos aparatos parecidos a bombas de bicicleta, de las cuales iban provistos los soldados.

#### Escenas de horror

Aquel desgraciado pueblo fué teatro de un drama horrible. Al comienzo del incendio, la señora X..., cuyo marido está en filas, se refugió en una bodega propiedad de los esposos Adnot con este matrimonio y sus cuatro hijos, de once, cinco, cuatro y uno y medio años, respectivamente. Algunos días después se descubrieron los cadáveres de estas infortunadas en un mar de sangre. Adnot había sido fusilado, la señora X... tenía el seno y el brazo derechos cortados, la niña de once años un pie seccionado y el niño de cinco la garganta abierta. La se-

ñora X... y la niña de once años presentaban indicios de violación.

En Villers-aux-Vents algunos oficiales alemanos dirigieron el 8 de Septiembre a los habitantes que aún no habían huído y les invitaron a que abandonasen sus viviendas, previniéndoles que el pueblo iba a ser quemado, porque, según decían ellos, tres soldados franceses se habían vestido de paisano. Otros dieron como pretexto que se había encontrado en una casa una instalación de telegrafía sin hilos. La amenaza fué cumplida tan rigurosamente, que ni una sola casa quedó en pie.

En Vanbecourt fueron quemadas seis casas por los wurttembergueses. También fué una granja, amontonando paja los soldados en torno de ella.

#### Matanzas e incendios

En Triéucourt se entregaron los alemanos a las más terribles excesos. Irritados por las observaciones que un oficial hizo a un soldado, del cual se quejó la joven de diez y nueve años Héloïse

Proécs, por intento de ultra je, incendiaron el pueblo y organizaron la matanza de sus habitantes. Comenzaron por poner fuego a la casa de un pacífico propietario, M. Jules Gand, y por fusilarlo cuando éste salió huyendo de las llamas. Después se dispersaron por las calles, dirigiéndose en todas direcciones. Un joven de diez y siete años, Georges Lecourcier, que intentó salvarse, fué muerto.

Un señor, Alfred Lallemand, siguió la misma suerte; perseguido hasta la cota de su concuadano Tau telier, fué muerto, en tanto que el último recibía tres tiros en una mano.

Teniendo, y no sin razón, por sus vidas Héloïse Proécs, su madre, su abuela de setenta y un años y su tía de ochenta y uno, Mnd. Laure Menchadad, trataron de salvar el muro de una propiedad vecina con ayuda de una escalera. Sólo la joven pudo conseguirlo y salvarse, escondiéndose en un campo de coles, pues las otras tres mujeres cayeron arribadas a tiros. El cura del pueblo,

después de recoger los sesos de la señora Menchadad, que estaban separados por el suelo, hizo transportar los cuerpos de las asesinadas a la casa de Proécs. Aquella noche los alemanos se entregaron en tocar el piano delante de los cadáveres.

#### Quemados vivos

Mientras seguía la matanza, el incendio se propagaba rápidamente y consumía 35 casas. Un anciano de setenta años, Jean Lecourcier, y un niño de dos meses, hallaron la muerte entre las llamas. Un señor, Igiér, que se esforzaba en salvar su ganado, fué perseguido 300 metros por algunos soldados, que no cesaban de disparar contra él. Milarguense no fué herido, aunque cinco balas agujeraron su pantalón. El cura de Villier, indignado por lo que ocurría, fué a quejarse al príncipe de Wurtemberg, que se alojaba en el pueblo. "¿Qué hemos de hacerle? También hemos otros, como ustedes, tenemos muchos soldados."

En este mismo pueblo fracasó una tentativa de viola-

ción, cometida por tres alemanes, gracias a la encarnizada y valiente resistencia de la señora D..., de edad de cuarenta y siete años. Una anciana de setenta y cinco años, la señora Mapeoix, fué tan brutalmente pateada por dos soldados, que murió algunos días después. Mientras que estos soldados maltrataban a otros desvalijaban sus armarios.

La pequeña villa de Clermont-en-Argoonne, en la falda de una pintoresca colina y en medio de un hermoso paisaje, era visitada por numerosos turistas. El 4 de Septiembre se presentaron durante la noche los regimientos wurttembergueses números 121 y 122, fracturando las puertas de las casas y entrando en un pillaje desenfrenado, que debía continuar todo el día siguiente. Al mediodía un soldado incendió la casa de un relojero, rotando los muebles con el alcohol de la maquinaria en la cual le habían hecho el café.

(Continuado)

# Cigarrillos Progres.

sus crisis, pero no: poblaciones o tras por el estilo, se hallan en las mismas circunstancias si tener el movimiento que ellas se merecen, en una palabra: todo Manabí, así como la República entera y aún en casi todo el mundo, sufren las consecuencias de la conflagración del Viejo Continente, que tantos estragos está haciendo aun a las naciones que no están en beligerancia.

(De «El Manabita» de Bahía de Caraquez)

## EL KAISER y su amigo Lutero

Hay un desequilibrio en el cerebro del Kaiser. El discurso q' ha pronunciado en el parque del castillo de Nioharde, en la Polonia rusa, después de un oficio religioso, es una manifestación de jactancia loca y demente. «Desesperada», «He aquí, según el *Dasinger Zeitung*, las palabras del Kaiser, estereografiadas por un oficial que asistía a la ceremonia: «Debenos poner nuestra firme confianza en nuestros gran duques aliados, en el cielo que conducirá nuestra justa causa a la victoria. «Sabemos desde nuestra infancia, y hemos aprendido en la historia cuando grandes, que Dios está del lado de los ejércitos creyentes.

«Así ha sucedido en tiempo del Gran Elector y del visir Eritz, en tiempo de mi bisabuelo y de mi abuelo: lo mismo sucede ahora.

«Como un gran Escocés y como mi amigo Lutero lo declaraban, quien está con Dios tiene la mayoría». Este descendiente de un monje apóstata, este jefe de la nación que fué el pecado de Europa, este camaleote de místicos no que se declara amigo de Lutero, ha dejado de poner su confianza en su ejército y con sus aliados de la tierra. No ha bía ya sino de sus aliados del Cielo y los escoge bien mal!

[De «La Croix»—Sébdado, 6 de Marzo de 1915].

## ARBITRAJE Ecuatoriano—Colombiano

ACTA XX

Sesión del 27 de Febrero de 1915.

Con asistencia de los Sres. Dres Pablo A. Váscos, Arbitro designado por el Gobierno del Ecuador, Antonio Olano, Arbitro designado por el de Colombia y el infanzón Secretario, se instaló el Tribunal a las diez de la mañana en el salón del Ministerio de Relaciones Exteriores.

Se aprobó sin modificación alguna el acta de la sesión anterior.

Ordenóse que se agreguen al proceso con citación con taría, los documentos que presenta el Sr. Dr. Rafael M. de Guzmán a saber:

a) números del «Diario Oficial»; en uno de ellos consta publicado el laudo de los Sres. Dres Belisario Alban Mestanz y Antonio Robalino;

b) algunas cartas de los Sres. Antonio Flores y A. J. Córdova;

c) tres telegramas del Gobernador de Manabí y un número de «The Financial Times».

Leídas las peticiones del Sr. Defensor del Fisco, se resolvió que se dirija un oficio al Sr. Presidente del Consejo Superior de Instrucción Pública, a fin de que el Secretario de esa Corporación, certifique sobre los puntos indicados por el Dr. Borja, y también a los Sres. General Leonidas Plaza G., Dr. Manuel B. Cueva, y Modes-

to A. Peñañerera, para que informen al tenor de los interrogatorios que su lectura se hizo. No habiendo otro asunto sobre la mesa, se dió por terminada la presente.

Aprobada el 6 de Marzo de 1915  
(f) Pablo A. Váscos.  
(f) Antonio Olano.  
El Secretario del Tribunal  
(f) M. C. de Vaca.

## Los documentos contra Bélgica

### Las acusaciones de Alemania contra Bélgica

ALEMANIA Y LA NEUTRALIDAD BELGA. La neutralidad no tiene ley; he aquí lo q' el gobierno alemán ha alegado al violar la neutralidad de Bélgica a pasar de los tratados que por sí misma había firmado Alemania. El Canciller dijo el 4 de Agosto de 1914, en su discurso del Reichstag: «Nos hemos visto obligados a desoir la protesta fanfarronada de los gobiernos belga y luxemburgueses. La injusticia—hablo en toda franqueza—la injusticia que cometemos procediendo así, ya tratáramos de repararla cuando hayamos alcanzado nuestro objetivo militar. Cuando en las negociaciones como nosotros lo estamos y con combate por cuanto más caro nos es en el mundo, no se puede pensar sino en salir adelante.

Esta caballeresca manera de aludir los compromisos solemnemente contraídos, tuvo consecuencias más graves de lo que Alemania pudo prever. Inglaterra, por sorpresa y desesperación de Alemania hizo ensañar un ataque a Bélgica. Este hecho. Consideró que el tratado de garantía firmado por ella no era un sencillo chiffon de papel, un papelecito; y quiso hacer honor a su firma. Las naciones que en el mundo, grandes o chicas, se han extrañado e indignado en grado mayor o menor por la conducta del gobierno alemán y las naciones vecinas de Alemania. Los señores amargados y se inquietaron al más fuerte pedo faltar al compromiso contraído con el más débil en cuanto ve en ello su interés, qué sagraduras les quedan a los Estados que no han tratado de su independencia—Cuando les plazca a los más fuertes respetarla. Nunca se infringió al derecho internacional más grave atentado.

El gobierno alemán se hubiera inclinado ante la fuerza, si no hubiera osado resistir a su formidable vecino! Pero este pequeño y valeroso pueblo se ha negado a aprovecharse de la fuerza de los tratados que le otorgan el derecho atropellado por la violencia. El eco de su bravura, de sus sufrimientos inmerecidos, de su martirio, ha transcendido en los ámbitos del mundo. Alemania no puede no recoger los beneficios de su violación de la neutralidad belga porque el ataque repentino, brusquero, del cual esperaba rápida victoria, la capitulación sin tardanza de París y la capitulación a París con Francia, su vieron enarrajados por la resistencia heroica de los belgas. Y, por otra parte, la opinión universal de los países neutrales, que la victoria indiscutible de Alemania hubiera acarado reduciendo al silencio, se pronunció cada vez más manifestamente contra la Alemania, verdugo de Bélgica, la nación esforzada que había tenido la audacia de oponerse a su marcha y detenerla. Se hacía, pues, urgente para Alemania, desviar las simpatías que se dirigían hacia Bélgica, injustamente atacada. A falta del prestigio de la victoria, que hubiera dispensado de la justicia, menor era oportuno que sus razones y demostrar que Bélgica había merecido el trato horrible que la sufría.

LOS ESFUERZOS DE ALEMANIA PARA JUSTIFICAR SU MARCHA Y DETENERLA. Decir que Bélgica estaba de todo corazón por Francia, con lo cual justificaba la hostilidad de Alemania para con ella, no podía bastar. Todo el mundo sabe que el gobierno belga, que

estaba en poder de los católicos, no era sospechoso de especial tenacidad hacia la República francesa, desde la separación de la Iglesia y el Estado y la ruptura de relaciones entre Francia y el Sr. Sosteneur que en el momento en que Alemania violaba la neutralidad de Bélgica, estaba Francia a punto de hacerlo y que Alemania no hizo por lo tanto sino adelantarse a su adversario, no era más que una excusa pueril, y algo así como la confesión de la falta de razones plausibles. Monstrar era hallar otros argumentos. Y en el momento apremiado, vino a ofrecerse una buena ocasión. En el ministerio de la guerra de Bruselas los alemanes echaron la mano sobre documentos que, a prestar crédito a estos vengadores, justificarían el tratado dado a Bélgica. Esos documentos, elaborados según ellos, que desde mucho antes de la guerra había sido concebida una inteligencia secreta entre Bélgica e Inglaterra contra Alemania.

La prensa alemana movió en seguida, secundado a la *Gaceta de la Alemania del Norte*, que es la que lleva la batuta, mucho ruido alrededor de esos documentos. Los papeles aparecieron en los periódicos. Algunos de ser acusados para convertirse en acusadores. «¿He aquí lo q' habían tramado esos bejotes inocentes, esos prafidos mártires del derecho violado, en sus pensamientos cuando se aliaron secretamente a Inglaterra, habían por sí mismos violado su neutralidad. Se privaron a sí mismos del derecho de quejarse y Alemania, en propia defensa, había ocupado su territorio: por adelantado habían justificado con su conducta todo el mal que pudiera sobrevenirles. En cuanto a Inglaterra, que había cometido un crimen contra Bélgica, violada por Alemania! ¡Cómo se atrevían a acusar a Bélgica! ¡Injustamente la opinión universal contra Alemania, siendo así, q' había sido la primera en cometer el crimen de que acusa al prójimo!»

DOCUMENTOS HALLADOS EN BRUSELAS.—La *Gaceta de Alemania del Norte y La Gaceta de Francfort* han publicado, ambas, el facsimil y la traducción de esos documentos. El primero es una carta fecha del 10 de Abril de 1906, del general belga Ducarne dirigida al ministro de la guerra de Bélgica. El general da cuenta en ella de las expresiones confidenciales que tuvo con el agregado militar inglés, el teniente coronel Bernardston. A petición de éste, estudiaron juntos los dos las disposiciones que convendría tomar para su defensa en caso de que Bélgica, en el caso en que el concurso de esta tropa fuese necesaria para la defensa del país belga.

Se varías conferencias sucesivas, examinando la cuestión de saber en dónde sería mejor que se realizase el desembarco de las fuerzas inglesas, de qué manera se arreglarían los transportes ferroviarios, el servicio de intérpretes, las etapas, etc.

El segundo es un documento data del 23 de Abril (probablemente de 1912), es mucho más sumario y no tiene más de unas veinte líneas. No está firmado. Resume brevemente una conversación con el coronel Bridges, agregado militar inglés, con el general belga Jungbuth, tecaate al mismo asunto del desembarco eventual de tropas inglesas en la costa belga.

Es que estos documentos atestiguan, como la prensa alemana lo dice, «el cinismo inaudito» de Inglaterra y la resolución de Bélgica de hacer causa común con los enemigos de Alemania. «Bien vale la pena de verlo de cerca.»

EXAMEN CRITICO DE LOS DOCUMENTOS.—En primer término, y para mejor servir la causa, la prensa alemana exagera el alcance de los documentos que publica y contrahace su carácter. No se trata de tratados de alianza entre los dos países ni signiera de esbozos de tratados. Tampoco son convenios militares formales, a pun-

to de entrar en vigor en caso determinado por adelantado. Se trata sencillamente de conversaciones. Ninguno de los dos interlocutores piensa comprometerse a su gobierno con sus palabras, pero el resultado de la conversación no fué registrado en un acta firmada por los dos oficiales que participaron; sino que, por el contrario, es uno de ellos quien la registra y sus términos agregados a la posición que sería necesaria si hubiera de estamparse la firma de los gobiernos.

La prueba de que es así se destaca del hecho mismo de la superposición en suma de los documentos. El de 1912 incluye que las conferencias de 1906 no tuvieron resultado alguno efectivo. Si en 1906 se hubiera firmado un convenio militar entre Bélgica e Inglaterra, la obligación de los ingleses de salir en 1912 cerca del general Jungbuth, no hubiera tenido objeto.

En segundo término, el documento, de 1906 lleva una nota marginal concebida así: «La entrada de los ingleses en Bélgica no se verificará sino después de la violación de nuestra neutralidad por Alemania.» (Y entonces, que razones tienen los alemanes para indignarse ante la lectura de este documento! Qué más se necesita para probar la corrección perfecta del gobierno belga! ¿En qué faltaba a los deberes que su neutralidad le imponía, al aceptar los medios de defensa, de acuerdo con el tratado, contra la violación eventual! Los acontecimientos han probado que la hipótesis de la violación de la neutralidad belga por Alemania no era quimérica.)

El gobierno alemán se ha dado cuenta de que el documento de 1906 no le procuraba un arma lo bastante eficaz contra Bélgica ni contra Inglaterra. Por eso es por lo que añadió el segundo, en el cual figuran algunos párrafos que le parecen decisivos y cuyos términos son: «El gobierno británico, en el momento de los últimos acontecimientos, habría hecho un desembarco en nuestro territorio (el belga), aunque no había semos demandado sonoros.

«El general (Jungbuth), le arroyó que para ello era necesario que los belgas se desarmaran. «El agregado militar contestó que lo sabía; pero que, como no nos hallábamos en estado de impedir a los alemanes el paso por nuestro país, Inglaterra hubiese podido ser desarmado cuando se tropa en Bélgica.»

## Social

### — NUESTRO ANIVERSARIO —

— Hemos tenido el placer de recibir hoy la visita del señor Director de «El Día», quien se ha servido venir a felicitarnos, con motivo de ser hoy el 1er aniversario de esta hoja. Agradecemos sinceramente su fina atención.

— Agradecemos el siguiente saludo que nos envía nuestro colega «El Comercio»:

«Con motivo de celebrarse hoy el primer aniversario de la fundación de «El Republicano» enviamos al colega un atento y cordial saludo.»

### ONOMÁSTICO.

Saludamos cordialmente a nuestro querido amigo y distinguido compañero de labores, Sr. Dr. Julio Tobar Donoso, con motivo de su cumpleaños, que es onomástico.

Del mismo modo felicitamos al Sr. Dr. Julio Tobar.

VIATEJOS.

Para Guayaquil ha salido la Srta. Dolores Pólit M.

— Para Ambato el Sr. Dr. Dr. Francisco Miño.

— Para los baños de Machachi ha salido el Sr. Dr. Leopoldo Seminario acompañado de su señora Dña. Rosario Palacios de Seminario.

### ENFERMOS.

Sigue indispuesto el Rdm. Sr. Canónigo Dr. D. Alejandro López.

— Continúa la gravedad del Sr. Dr. Dr. Alejandro Reyes Villarreal.

— En el mismo estado continúa, también, el Sr. Dr. Alfonso Valdiviso.

— Bastante mejorada se encuentra la distinguida señora Doña Gladulpe Larrea de Fernández Salvador.

— Lo mismo decimos de la Srta. Eusebia del Robalino y del Sr. Dr. Alfonso Chiriboga Larrea.

— El Sr. Dr. Antonio B. Sad continúa gravemente enfermo.

— En el mismo estado continúa el Sr. John Buttar.

Bastante enfermo se encuentra nuestro muy estimado amigo el Sr. Dr. Francisco Donoso, cuya mejoría anhelamos.

Algo mejorada la R. M. Josefa, Visitadora de las hermanas de la Caridad.

## DE POLITICA

### Las partidas armadas

En los días 18 y 19 del corriente, entró a Paján una de estas partidas, en número de 40 hombres y al mando de Francisco Soto y Pomeroy Eloy Ponce. Según aviso oficial, los referidos individuos robaron en ese pueblo a los señores N. Robles, S. Robles y 20 sucres en dinero a Alejandro Flores, 2 carabinas y a Enrique San Lucas, 1 revólver; además, informan que Soto y un Gaspar González, que anda en esa partida, raptaron a una menor de edad.

El domingo 21, entraron al puerto de Cayo, 30 hombres armados, y capitaneados por un Mayor Briones (Catalán); saliendo de la población pocas horas después, su cometido otro abuso que el de apresar al telegrafista Juan Bucheli, al cual privaron en libertad a las 4 de la tarde, hora en que se retiraron a la montaña.

Situación desesperante. Nuestro colega, «El Globo» de Bahía, inserta en su edición del 18 del mes, próximo pasado, algunos párrafos de una carta que dirige de Calcuta una persona respetable a un amigo suyo, cuyo texto es el siguiente:

«Regresé a este pueblo después de haber vivido al menos diez años en los bosques, con temor a la horda de bandidos, que acompañan actualmente en «La Palizada»... Este comercio ha quedado completamente arruinado. Han saqueado diez tiendas, inclusive la botica del doctor Ledesma, de la cual se llevaron \$ 1500 en medicinas. Lo que ha pasado en este pueblo nunca se había visto en Manabí. La ferocidad con que han procedido sólo es comparable a la de Nerón de *Hambro*, porque no tenían sus padres con qué comprar los alimentos y tampoco había quien los vendiera. Tres días de completo ayuno padeció mi familia.

Esta horda no respeta a nadie, todos son Jefes entre ellos, y cada cual hace lo que gana le da.

Toda la gente del campo está arruinada, porque donde llegan no dejan ni las cucarachas. Hay unos pocos de cara tan feo, que sólo el verlos causa terror. El número de ellos son 300, pero más que los

armados de fusiles, por eso me pongo a temer a ellos, por que se los agreden en la casa de la Chica... Si la Salva en el 4566 está (el porque ya habían sido muertos los que atacaron

a Portoviejo, no hubieran entrado aquí los negros y no hubiera sido muerto el Comandante Alvarez.

La situación aquí se está poniendo igual a la de Esmeraldas; no hay que temer.

El referido colega termina con estas apreciaciones:

«Hasta aquí la carta que se nos ha dejado ver. Nosotros, en vista de lo que está pasando, podemos decir que, si no se adopta, para combatir a los monterones, la misma táctica de ellos, es decir, rápidos movimientos, emboscadas y sorpresas; si se persevera en la funesta costumbre de autosituarse las tropas en las poblaciones, abandonando los campos a los revolucionarios, la revolución no terminará jamás, sino por agotamiento, cuando consumidos absolutamente todos los recursos, el hambre nos obligue a todos, revolucionarios y pacíficos, a emigrar, «El vehemente deseo de ver restablecida la paz nos obliga a expresarnos como lo hemos hecho.»

El mismo diario manabita, en la edición del 19 del mes próximo pasado, dice:

«Continuamos recibiendo, de las personas que vienen del interior de esta sección, las mismas desalentadoras noticias que hemos dado en estos días:

«Pequeñas partidas de monterones, de doce, diez, seis, hasta de tres individuos, tal es su confianza de que no son perseguidos, recorren todos los caminos y senderos de la inmensa zona agrícola de los cantones Bolívar y Chone. Van a todas las casas de los moradores de los campos, visitan todas las haciendas y se protegen de todo lo que necesitan, hasta para su regalo y para vender. En Cayo se llevaron todas las mercaderías de D. Urbano Oreís y algunas reses. Han hecho arreglos con los dueños de campo, mediante los cuales les permiten que los desparquen para este puerto.

Todo esto se puede hacer con 300 hombres mal armados, los que para más rica de Manabí.

Los propietarios, se dirá, pueden resistir estas pequeñas partidas que los van a visitar en sus haciendas. Claramente; pero ¡ay de quién lo hiciera! Iria en firme al cuartel revolucionario y de allí enviara un fuerte destacamento a castigar al rebelde; ¡y quién lo fondería si las tropas del Gobierno permanecen en las ciudades, atrincheras?»

### Militar abusivo

Un militar en servicio activo, que lleva las presillas de Teniente de ejército, antes de ir por la tarde, en estado de haberse fabricado acrecentos con palabras obscenas, tratando de llevar su inmundicia al terreno de los hechos, a una señora casada que permanecía en su establecimiento de comercio situado en la parte Este de la ciudad.

Se conoce que progresamos, pues hasta en esta capital se atenta ya, en pleno día, contra el pudor de señoras honorables.

Encerramos este suelto en la mayor discreción, confiados en que los Jefes Militares sabrán castigar el oficial abusivo de modo tal que se van a la casa de los doctores Ayón y Villavicencio, frente a la Botica «Sucre».

De «El Oriente» de Portoviejo, del 24 de Marzo.

### ALARMA

Comuniqué a mi clientela, que mi establecimiento de zapatería, se trasladó a la casa de los doctores Ayón y Villavicencio, frente a la Botica «Sucre».

Daniel Cadenas



